

Saale-Zeitung.

Sechensundbreißigster Jahrgang.

Anzeigen

werden die Spaltenzeile oder deren Raum mit 20 Pfg. ...

Bezugspreis

Der Halle vierteljährlich 2,50 M., bei zweimonatlicher Aufstellung 2,75 M., durch die Post 3,25 M., ...

Nr. 325.

Halle a. d. Saale, Mittwoch, den 15. Juli

1903.

Ultramontanismus und Staatsgefühl.

Seitdem das Zentrum Regierungspartei geworden ist, wird es auch im katholischen Klerus mehr als früher Sitte, in öffentlichen Reden patriotische Fäden aufzuspinnen.

Ich behaupte mit Bestimmtheit meine Eigenschaften als Deutscher Kardinal und habe mit Nachdruck hervor, daß ich als solcher auch die deutschen Interessen im heiligen Kollegium zu schützen berufen und bereit bin.

Wir wollen mit Kardinal Fischer nicht rechten über die Erfüllung der Pflichten gegen das Vaterland gegenüber seinen äußeren Feinden.

Zwar hat der unter Leo hergestellte Frieden zwischen Rom und Berlin den Gegensatz zwischen der Kirche gegen die Ultramontanen abgemildert. Dennoch sind die Ultramontanen noch heute der Ansicht, daß die staatlichen Pflichten gering wiegen gegenüber den kirchlichen.

Deutsches Reich.

Vol. II. Personalnachrichten.

Von dem bisherigen Verleger der Norddeutschen des Kaiser's wird berichtet: Die „Sodensohlen“ trat am 11. Juli morgens 8 Uhr von Solingen aus die Reise nach Worwegen an.

Das Wetter war bis zum 12. Juli abends schön, wurde dann aber kalt und regnerisch.

Der anhaltische Hof hat sich mittels Sonderzuges von Wörlich nach Ballenstedt zum längeren Sommeraufenthalt begeben.

Der Großherzog von Luxemburg, der nach einer Weibung von Verviers und Wiener Wäldern in Münden im Hotel angeblich krank darniederlag, ist gestern zum üblichen Sommeraufenthalt nach seinem Schloß Sodenburg bei Tölz gereist.

Der Konkurrenzkampf in der Salznäher.

Im Jahresbericht der Handelskammer zu Halle a. S. für 1902 findet sich folgende Darstellung der Verhältnisse auf dem Salzmarkt und der Salinenindustrie, die auch weitere Kreise interessieren wird:

Auf dem Salzmarkt machte sich im Verlaufe der Einfuhr des englischen Salzes, welches nicht allein in den Hauptverehrungsplätzen, sondern von dort aus vermehrte billiger Flüssigkeitsabföhrchen selbst im Inlande unserem deutschen Seebelast steigende Konkurrenz bereitet, recht spürbar.

Die Konkurrenz, die das englische Salz dem deutschen gemacht hat, ist nach der Darstellung der Handelskammer zu Halle dadurch gebildet worden, daß die deutsche Salinenvereinigung die Verkaufspreise im Inlande erhöht hat.

Wollschifferei.

Endlich hat sich die sächsische Regierung selbst zur Substantive für die Abänderung des Landtagswahlrechts aufgerollt. Das amtliche „Dresdener Journal“ schreibt in einem Artikel über die Zusammenfassung der zweiten Kammer, daß Ministerium des Innern habe nach Schluß des letzten Landtages Erörterungen veranstaltet über diese Frage.

Der bisherige baltische Vertreter im Bundesrat und Gesandter in Verviers Dr. v. Jagemann hat nach einer Berufung an die „Waldenberger Abendzeitung“ aus Berlin seinen Rollen nicht lang und langsam verlassen und konnte sich nicht einmal von seinen Freunden verabschieden, er in seiner zehnjährigen Tätigkeit in Berlin näher getreten war.

Schiedsgericht durch den Staatssekretär Grafen Bolowodosty übermitteln lassen. In der Zukunft heißt es, Herr von Jagemann möchte als Vize auf dem Altar der zwischen den Höfen von Berlin und Karlsruhe wiederhergestellten Freundschaft dargebracht werden zu sein.

Nr. 27 des anarchistischen Wochenblattes „Neues Leben“ wurde wegen eines in ihm enthaltenen Artikels „Worte der Verteilung“ beschlagnahmt.

Wollschiffverhältnisse.

Die Bevölkerung des Deutschen Reiches wird im neuesten Statistischen Jahrbuch für Mittel J. auf 58,549,000 Personen geschätzt, während sie für Mittel 1902 auf 57,708,000 und für Mittel 1901 auf 56,802,000 Personen angenommen war.

Beer und Flotte.

In der Dienstag-Vormittags Sitzung der in Stockholm tagenden deutschen Schiffbauindustriellen Gesellschaft behandelte Dr. A. Seibelung (Hamburg) das Thema: Die Gesetzgebung über die Abgaben in den Staats- und Kommunalgebieten der norddeutschen Länder.

Der deutsche Schiffbauern in Petersburg Graf v. Alvensleben besichtigte gestern dort das in Petersburg vor Anker liegende Kadettenkutschschiff des Deutschen Schiffsbauvereins „Großherzogin Elisabeth“.

Verwaltung und Rechtsprechung.

Wegen die Darbringung von Geschenken seitens der Unterbeamten an Vorgesetzte hat der Minister des Innern Herr v. Hammerstein eine Verfügung erlassen, in der er anerkennt, daß darin ein ehrenwürdiges Zeichen guten Einvernehmens zwischen dem Bedienten und den Vorgesetzten zu erblicken sei.

Ein Vergleich der Zahl der Richter mit der der Anwälte im Deutschen Reich ergibt, daß auf 100 Richter 86 Anwälte entfielen gegen 84 im J. 1901, 81 im J. 1897, 74 im J. 1893, 67 im J. 1888 und 59 im J. 1883.

Die Nord. Woll. Btg. meldet: Während der Zeit der Geschäftsaufnahme wird die Ertragsfähigkeit des Reichs-Verkehrsversicherungsgesellschafts, wie in früheren Jahren, eine Einschränkung erfahren.

Parlamentarier.

Nach Herrn Singer kommt jetzt auch Herr Debel und ruft in der „Neuen Zeit“ Edward Bernstein wegen seiner Forderung der Verteilung an dem diesjährigen Reichstages zur Ordnung.

Es fehlte gerade noch, erklärt Debel in gereizter Tone, daß sich die Partei ihren glorreichen Sieg vom 16. Juni durch Beträgungen vereiteln ließe, wie sie gewollt hätten zum Jubel unserer Gegner zum besten gibt.

Diese Erklärung Debel's eröffnet die Aussicht auf interessante Auseinandersetzungen auf dem diesjährigen Dresdener Parteitag der Sozialdemokraten.

Sozialisten.

Ein nachdemmaliges Verbot haben die beiden Dresdener Straßensänger-Gesellschaften gegeben. Sie haben eine Petitionskasse für ihre künftigen Reklamen und Be-





